

LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Martes 10 de Marzo de 1914

(PORTE PAGO)

Núm. 2184

DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2559
Unión Telef. 4101 (Mitre)

Correspondencia dirigida a LA PROTESTA

Valores, giros, etc. a nombre de B. V. Masella

Suscripción pago adelantado.

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0.80 oro

LA PROTESTA, 10 de Marzo de 1914

Era de decadencia

Ante nuestros ojos, en menos del espacio de una existencia, se ha operado un cambio fundamental en la República. De las cosas de afirmación y vida, consagradas en el resalte de tantos mármoles con que se empezó a construir solemnemente — el prólogo de la constitución, «Las Bases» de Alberdi, etc. — se ha pasado, sin transiciones casi, a las cosas de decadencia. De una orguida vida, que se anunciaba sobre todo poderosa por la asimilación que le aseguraba un bello y robusto crecimiento, se ha pasado a esta vida asmática y trabajosa de vida, que se prolonga arañando, y cuya aparente salud necesita de fuentes en las peñas que le saquen los humores: la mejor declaración de decrepitud. Esas que se arrastra a cuatro patas, perdida su gallardía, sin orgullo ya como un viejo perro tendido al sol que gruñe al que quiere levantarlo, es la República Argentina. En plena pañapa abierta, con cien años apenas de vida, con siete millones de habitantes en un territorio que cómodamente puede dar de vivir a cincuenta más, la Argentina es una nación decrepita, que siente todos los males de la decrepitud, sin haber tenido madurez ni vida fecunda. ¿A qué debe atribuirse esta rápida decadencia, esta cortada a pico en un despeñamiento a los valles del fondo, y, finalmente, el acomodamiento en esta posición tan poco aliva, tan poco gallarda? Sencillamente: a la extraordinaria avidez del privilegio que entró a saco la nación, aspirando sólo a enriquecerse pronto, y luego se dedicó a conservar, en todas las formas y por cualquier medio, las riquezas adquiridas... Faltó la República Argentina de patriotismo orguido, de noble generosidad, de respeto augusto al derecho de gentil y desinteresado amor a la libertad — todo lo que fué consagrado en los resaltes de los mármoles primitivos — y sobra de apego y de egoísta afán por la riqueza, sobre todo de la que se obtiene sin trabajo, por medio del Estado, riqueza territorial en su mayor parte. No habléis de aquello, hablad de esto si os queréis hacer entender por los hijos aprovechados de Alberdi y de Moreno... ¿Y después de mucho hablar, como consecuencia, tendréis el achafamiento! Alabaréis también las fuentes en las peñas que conservan a los rostros una apariencia de salud; ¿como el viejo perro tendido al sol, perdida la gallardía, sin orgullo ya — porque los usureros no tienen orgullo, tienen sólo su dinero — gruñiréis al que con el pie traste de levantarlos y de hacerlos abandonar el puesto... ¡Dulce y tranquilo acomodamiento, replegados como piedras de demolición en los valles del fondo! ¿Y era esto lo que perseguíais, cuando con sublime petulantía afirmábais que queríais edificar la república más libre del mundo, que siendo la más libre sería pronto la más grande, próspera y dichosa?

¡Argentinos! No fiáis ya vuestra libertad al derecho ni vuestra felicidad a la libertad. Habéis buscado al torpe e infame espía, cuya alma es un cieno permanente, por válido de vuestras leyes. Habéis abierto a la República fuentes en las peñas para que sus humores tengan salida y en estas llagas infectadas habéis colocado al pesquero, al policía vuestro válido... ¡Aquí y allí, no se ven ya vuestras libertades, consagradas en el resalte de tantos mármoles soberbios; se ve al policía vuestro válido, siendo el alma, el brazo, código y ley, razón e imperio! Y por último, todos os habéis hecho iguales, todos confiáis la salud a las fuentes, ninguno a la salud misma por el restablecimiento de la antigua vida orguida: ¡hasta los periodistas, como Murature y hasta los radicales, como Oríz!

¿Y qué es lo que ha sustituido a las antiguas razones orguidas, al viejo orgullo de ser entre todos los argentinos los más libres, los más generosos, los más nobles? La vieja filosofía decadente: «mal de muchos consuelo de tontos»... Así, un juez, Serú, y una cámara, la cámara, buscan empuñosamente empleos en que apoyar en México, Colombia, Venezuela. Antes se hubieran tenido orgullo en referirse únicamente a la constitución Argentina y se hubiera dejado constancia con regocijo de que siempre era la más libre. Ahora que la libertad no se puede seporiar, porque la libertad es actividad, vida, evolución y ejercicio permanente de la voluntad y la inteligencia, un simple «consuelo de tontos» basta! ¿Es decadencia, verdad? ¿Se ha operado un cambio fundamental, verdad? Constatemos, pasemos... La República acorta el ciclo de su existencia. Apresurémonos nosotros a tener edificados nuestros grupos militantes y conceptos nuevos de la sociedad y de la vida... T. Antill.

De los prejuicios

Nos es posible, mediante el examen de una vigorosa inteligencia, desembarazarnos relativamente de muchos hábitos odiosos, adquiridos en nuestra penosa marcha por entre los prejuicios y las aberraciones.

Aun en un medio ambiente hostil; a toda manifestación contraria a la corriente donde se vapulean las pasiones e ideas más innobles, nos es dado prescindir de muchos defectos; contraídos los más, en la falsa situación en que vivimos; vestigios, los menos, de cierta primitividad debilitada.

Empero; en lo concientemente a aquellas defectuosidades, productos del vicioso medio en que nos desarrollamos, actuamos y vivimos, nuestra abstención será forzosamente relativa, y aun dentro de esta relatividad, intermitente; circunstancial.

Si cada individuo espiritualmente refinado, contara con la paciencia necesaria para representarse todos los actos de su vida, comprendería cuán cruenta es la lucha incesante, de la rutina y la costumbre, contra el intelecto y la voluntad. Triunfantes a veces, domeñadas otras, siempre, — en mínimo o mayor grado — se vislumbran en nuestras acciones; denotando así la vulnerabilidad de nuestro libre albedrío, del que tanto alardeamos y nos envanece.

Aun en un medio favorable a nues-

tras inclinaciones; en el cual todas las necesidades sentidas de los individuos estuvieran plenamente satisfechas, la influencia deletérea de estas taras, que pesan sobre el género humano, ha muchos siglos, se harían sentir; atenuadas grandemente, por la humanización de las condiciones de vida.

Naturalmente que no tratamos aquí, de aquellos casos, en que el individuo obra impulsado por prescripciones y triquiñuelas legales; a las cuales, por profunda que sea la aversión que le inspire, se vé forzado a sujetarse en parte; sino de aquellos otros casos en que el ser humano, dentro del mezzuino círculo de independencia que le concede el actual orden de cosas, queda abandonado a sí mismo.

No hablamos tampoco de aquellos seres carentes de caetumen, en los cuales, estas aberraciones, han llegado a constituir una segunda naturaleza, y cuyos actos, más bien que a los dictados de la conciencia, responden a conveniencias placenteras: sin que esto signifique en manera alguna, que no sean susceptibles de perfeccionarse. Observamos simplemente la nefasta acción que ejerce en los hombres que piensan, el hábito de la costumbre; ya que no puede atribuirse a la inconsciencia, la manifestación de estas debilidades. En cierta ocasión, encontrándome en casa de un compañero, regularmente capacitado, este, censuraba acerbamente a su hermanita por la futilidad de haber tardado mucho, en traerle algo que le había encomendado. — ¿Le necesitabas con urgencia? pregunté. — No! — contestóme — y ya por previsión o transmisión telepática, comprendiendo la objeción que me aprestaba a hacerle, prosiguió: No confundamos, libertad con despreocupación — ni limitemos lo ilimitable; —añadi, persuadido de que el proceder de mi dilecto compañero y amigo, respondía a exigencias ofuscantes, que, yuxtapuestas al análisis y el discernimiento, le trocaban en un vulgar mandón.

Y estas, y muchas otras aberraciones de carácter distinto, en que incurrimos por momentos, las atribuyo a la preponderancia — en muchos actos de nuestra vida — de la costumbre sobre el intelecto y la voluntad.

La acción más nefasta ejercida sobre los individuos por la defectuosa organización capitalista, a sido la de haber limitado (para su mejor desarrollo) el uso de las facultades morales activas, como la voluntad, etc., automatizándolos. Y siendo la voluntad el complemento del intelecto, y careciendo aquella de la virilidad suficiente para mantener el acuerdo recíproco; la fuerza de la costumbre, a suplantado a la fuerza de la voluntad, en aquellos casos, en que esta, (por la primacía de influencias atávicas) se ha sentido impotente para infundir en las acciones la vitalidad de las ideas.

En lo que respecta a las causas físicas, sabido es que la temperatura puede ejercer según sus variaciones, una acción benéfica, o maléfica, sobre nuestro organismo.

Así, cuando la humedad es excesiva el ser humano se torna por regla general huraño, malhumorado, despreciándose en él como por obra de encantamiento, ese instinto atávico subsistente.

En tales circunstancias, un decremento moral, sucede al malestar físico. La voluntad se anula casi por completo, el pensamiento activa difícilmente, cierta melancolía con mezcla de irascibilidad, invade ligeramente nues-

tra alma, y la causa más trivial, puede dar origen a las mayores enormidades e incongruencias.

He aquí otro factor importantísimo, que asociado a las causas sociales, nos impide ser dueños absolutos de nosotros mismos.

Rodolfo Pongratz.

El rey de la creación

Es axioma generalmente admitido que el hombre es el rey de la creación, y aunque muchas veces lo que es generalmente admitido como verdad, examinado a la luz de la razón resulta ser una gran mentira, en este caso el axioma no miente.

El hombre es el rey de la creación, menguado rey a quien unos bichitos tan pequeños que, ni con el microscopio se ven bien, lo matan a veces; pero rey al fin, pues no hay bicho que lo supere en cosa ninguna; especialmente en la malvagidad.

Poderoso volador es el cóndor que se ciente en las nubes; pero si una bala lo alcanza se viene al suelo como un globo desinflado. Formidables y terribles por su fuerza y agilidad, por sus acerados dientes y por sus temibles garras son los leones y los tigres; pero el plomo del cazador acaba con sus bríos y con su feroz. El tiburón y el escualo son reyes en los abismos marinos, y sin embargo, el hombre se apodera de ellos por medio de anzuelos o de arpones, o con balas explosivas los mata. En fin: no siendo los microbios, nadie le gana al hombre, en poder destructivo: por eso el hombre es el rey de la creación.

Además el hombre merece este título por otra razón tanto o más poderosa. El hombre reúne en sí todas las facultades y excelencias y toda la maldad de los animales.

El hombre es más feroz que el tigre y el tiburón, más abyecto que la hiena, más sanguinario que la comadreja, más falso y austero que el zorro, más lamerdo que un perro faldero.

El tigre, cuando tiene hambre mata, destroza y devora a la desgraciada víctima que pudo atrapar; la comadreja, más sanguinaria aún, cuando consigue penetrar en un gallinero, mata a cuantas gallinas hay, aunque una sola le bastaría para saciarse; y sin embargo, no hay león, ni tiburón, ni comadreja ni fiera alguna que, haga hecho tantas víctimas como Timurlensk, Genghis San, Napoleón primero y otros muchos individuos de esa calaña.

No hay leño más cobarde y ruin que la hiena y los chacales; y sin embargo, ninguna hiena fué nunca tan hiena como lo fueron Domingo de Guzmán, Pedro Arbués y Tiers, la hiena de Versailles, y ningún chacal es tan chacal como esos carceleros y esos policías que en Rusia, en España y aquí roban, veján, apalean, torturan y matan a indefensos presos.

Un burro es un burro, y sin embargo, ¿quién más burro que ciertos obreros inconscientes?

Un perro es un perro; y sin embargo, más perros son muchos hombres, y entre ellos algunos que porque con su baba ensucian papeles, se la dan de intelectuales. El perro de cuatro patas lame la mano del patrón que lo golpea e hinca los colmillos en la carne de quien el patrón le indica. Y lo mismo exactamente hacen los periodistas vendidos que esgrimen la pluma como el sicario el puñal.

Desconfiad de los candidatos

El hecho de que el padrón electoral inscriba los nombres consagrándolos aptos para ejercer los derechos cívicos con la pompa de ser ciudadanos, no quiere decir que los trabajadores deben olvidarse que son Hombres y que como tales pueden preocuparse de establecer la diferencia que existe entre el ciudadano "cosa electoral", y el "individuo independiente de voluntad" é inteligencia que actúa en el conjunto social.

La función política de los partidos, está bien definida en la tradición de las luchas Comiciales é implican una torpeza de raciocinio no juzgarlos con el criterio maduro por las reflexiones sugeridas a raíz de la actuación en el poder de los que han triunfado y de la obra popular los que se denominan opositores o reformistas.

Todos son como cuarteles de reclutamiento, en los que sus adherentes entregan su autonomía moral para depender de los jefes o de un programa los que se clasifican impersonales sin otra justificación que la audacia y el sofisma.

No hay uno sólo que se preocupe de crear el valor moral de la personalidad intelectual en el ciudadano, porque con esa cultura del sentimiento dignificador producirían fatalmente la deserción de los reclutados.

En cambio se enaltecen las cualidades más bajas del servilismo, se fomenta la adulonía y se ejerce la coacción sobre los sentimientos, encarnando tendencias de intereses secundarios, frente a los grandes intereses colectivos que se invocan para llenar las formulas usuales en los comites.

Los trabajadores son una fuerza real do quiera que se utilice su actividad; no hay, entonces, porque prestar esa fuerza activa para el logro de los que se empeñan en representarlos, pudiendo realizar los progresos y defender sus derechos no por boca de otro extraño a sus propias aspiraciones, si no en el ejercicio consciente de sus propias facultades creadoras.

¿Para que entonces delegar, autorizar con la sanción humillante de las urnas, la representación que despues se manifiesta contra esa misma fuerza, no reconociendole otro rol que el de rebaño obediente a las disposiciones del poder?...

¿Para que crear esa fuerza parlamentaria que nos dara las leyes mas absurdas, las disposiciones mas reñidas con la libertad y los derechos de la vida; que con pretexto de utilidad y seguridad publica nos cargara un enorme presupuesto para mantener la fuerza armada, los policias y todo cuanto sirve para garantir las inmunidades de que se rodean?...

¿Es posible que hombres medianamente instruidos, que reniegan siempre de los descabros gubernativos, de la mala administracion, del abandono de la ninez y de la miseria que ocasiona la fiebre militarista, se dispongan a votar por otros, con la esperanza de que las cosas cambien de color?...

¿Vana ilusión! Aunque así lo aseguren los programas de los partidos modernos; aunque lo griten los candidatos, el trabajador honrado, NO DEBE VOTAR. Debe alejarse de las urnas, de ese modo no será responsable de haber contribuido a levantar los fetiches que le impondrán acatamiento.

Hay a quienes les repugna el acto electoral, porque son honestos y comprenden el ridículo papel que representan en esos casos, pero, alegan, que obligándolos la ley, no queda más recurso que cumplir para evitarse molestias en caso de infringirla. Cuando la conciencia se opone no faltan medios.

Supongamos que un buen día al parlamento se le ocurre hacer una ley declarando obligatorio el incesito. Los padres, hijos y hermanos respetuosos de la familia y de la moral corriente, rechazarían la ley negándose a cumplirla por innata delicadeza.

Esta misma delicadeza es la que hace que un hombre preocupado en dignificarse con actos nobles y elevados, rechace en absoluto la ingerencia de una persona extraña en sus asuntos íntimos. En los que están ligados con sus ideas.

La forma más práctica de aislar los efectos perjudiciales de la legislación, es hacer el vacío al parlamento.

Por esto los hombres de conciencia no votan! ¡Desconfiad de los candidatos!...

¡Haced la huelga de electores!

¡Despreciad las urnas!...

La serpiente es un animal inmundos y peligroso que se arrastra entre la maleza; y sin embargo, peores son esos individuos que acusan de los más horribles crímenes a personas que saben que son inocentes, como lo hacen ciertos corresponsales de los diarios faroleros.

Dijo, no se qué filósofo de la antigüedad que, en el hombre la lengua es lo peor y lo mejor a la vez, porque con ella puede hacer mucho más mal y mucho más bien que con cualquier otra cosa. Y ese filósofo tenía razón. Pero ahora hay una cosa que supera a la lengua, tanto en el mal como en el bien, y esa cosa es la pluma. El que la maneja podrá morir de hambre como cualquier otro pobrete; pero es más poderoso que Júpiter con sus rayos que ya no sirven por haberse quemado el fusible.

Con la pluma en la mano, más eficazmente que el perro con la lengua y los dientes, el periodista vendido muere de los tacos de las betas de los escaños de los tucos de las botas de los enemigos del amo que le pasa la pitanza, y al mismo tiempo les lame al patrón las manos, a veces en el preciso momento en que éste le arima un puntapié.

Pero si el periodista vendido es un ser abyecto, peor, mucho peor es el periodista que se llama a sí mismo independiente, porque ningún amo lo admite de agregado o porque si uno de ellos le larga un mendrugo, por motivo que se reserva no quiere que se sepa. Ese perro sin dueño se devana los sesos y atormenta su vacía molleja para ver si acierta a agradar al poderoso que podría darle un collar y una cadena y palos y puntapiés de yapa, pero un hueso también, aunque fuera per el hocico.

Ejemplares de esta fauna hay muchos. Juntan en su persona todas las malas calidades de todos los bichos dañinos. Y en su estupidez y crasa ignorancia, malignamente y con visible mala fe mezclan los anarquistas con los apaches y los ladrones y los acusan de haber tirado bombas de carácter acentuadamente sospechoso e insligan a la policía a que los persiga sin consideraciones de ninguna clase. Más malignos que monos viejos, mintiendo a sabiendas dan por sucedido un hecho policial en donde no sucedió, y pretenden mezclar en este hecho a los que nada tienen que ver con él, y tildan de cómplices pasivos a las personas de bien de un barrio, porque no se meten en lo que no se les importa; y reyendo que todos son como ellos, perros sin dueño, de todos rechazados por inservibles, y por eso capaces de todo, los incitan a quitar el pan a los pesquisas haciendo el trabajo que a estos les corresponde y por el cual les pagan.

Esos plumíferos acusan de los desórdenes y hechos delictuosos que a veces se producen a los hombres honrados que nada tienen que ver con ellos, lo cual se lo saben muy bien los perros sin amo que buscan dueño y cuyos servicios, por inservibles, nadie acepta. Pero como no les conviene decir que los patóteros que andan por ahí haciendo de las suyas, cuando no son "gente bien" pertenecen al partido del gobierno, lo cual les asegura la impunidad, por cuyo motivo precisamente hacen lo que no harían de no ser así, se pretenden complacer a los anarquistas en hechos a los cuales bien se sabe que son completamente ajenos.

Los que escriben los diarios, que se dicen independientes, presupuestivos, muchos de ellos y ligados por vínculos de interés o de parentesco con los empleados de la policía, están al servicio "condicional" de ésta.

Por eso cuando hacen pasar por la drón a un pobre chauffer caloteado, se rehusan despues a insertarle una rectificación que indiscutiblemente les deben. Y cuando la policía realiza lo que ellos llaman una batida, medida que algunos plumíferos a menudo aconsejan, y llevan presos, apalean y roban a todos los que se encuentran en un negocio o paraje determinado, el que se dice periodista independiente, los trata de criminales aunque no hayan infringido ninguna disposición legal, y despues se rehusa a publicar sus reclamaciones y sus protestas. ¿Qué zorro es más falso y artero que esos zorros de dos patas?...

En la humanidad hay bichos que no tienen su correspondiente entre los irracionales. Esos obreros de la patronal (andilense que pedían a las autoridades la expulsión de todos los obreros que no son de su calaña son en verdad unos bichos indefinibles; tienen de zorro y de conejo, de rumiante y de víbora y de otras cosas más.

En suma: que el hombre es el rey de la creación porque ningún bicho lo supera en maldad, y porque en él resume y junta todas las diferentes maldades características de cada animal. Pipeta.

José Rey

El sábado fué embarcado en el vapor «Re Vitorio» el ex secretario de la F. O. L. B., compañero José Rey, el último que quedaba en la prefectura para deportar.

Cuando deportaron días antes a Parducci, Pirquy y Stanchi, nada dijimos porque en poder de los datos, de que entre ellos va un argentino, esperábamos que bajarán en Montevideo para publicar bien documentada la plancha policial. No sabemos si el capitán del «Tomaso di Savoia», por servir de instrumento de las autoridades de Buenos Aires, desvió la ruta del vapor; pero es el caso, que los compañeros que fueron a esperarlos no pudieron hacer nada, porque la distancia que se había retirado del puerto lo impidió.

Igual pensábamos de José Rey sin descontentar que podía mediar una estratagemia infame y sólo confiando en los anarquistas del vecino país.

La forma que se ha procedido con este compañero es excepcional y demuestra la interesada parcialidad del capitán del vapor. Consideramos oportuno antes de adelantar un juicio exponer la noticia tal como la detalla un diario de la mañana:

Apenas atracó el vapor subió a bordo Carlos Balsán, con el propósito de hacer desembarcar a aquel pasajero.

Después de buscarlo inútilmente, supo que Rey se hallaba encerrado en el camarote de locos, a pedido del gobierno argentino, para evitar que burlase las disposiciones de la ley social.

Balsán se dirigió al comandante del buque protestando contra esa medida abusiva y con tal motivo se originó una viva discusión, dando lugar a la intervención del ministro italiano, que se hallaba accidentalmente a bordo en compañía de numerosas personalidades.

El ministro pretendió interponer sus buenos oficios para que el deportado pudiera desembarcar, no habiendo cometido ningún delito penado por leyes uruguayas, pero se estrelló contra la insistencia del comandante, quien manifestó haber recibido órdenes de las autoridades uruguayas para no dejarlo bajar.

Ante tal afirmación, Balsán volvió a protestar, aduciendo que ninguna ley prohíbe el desembarco de hombres de ideas, invocando el testimonio del señor Yregui, introductor de embajadores, allí presente; Vozzili, cónsul uruguayo en Milán; doctor Balda Sini y otros, quienes se excusaron de tomar parte en la discusión, mereciendo duros conceptos por parte de aquél.

Para poner término al desagradable incidente, el ministro manifestó a Balsán la conveniencia de que recabara la presencia de la autoridad policial, rectificando la orden dada a éste. Aceptó ese temperamento, pero apenas bajó a tierra, el barco largó amarras, haciéndose mar afuera, llevando al pasajero contra su voluntad.

Divulgada la noticia en los centros obreros, se nota gran agitación, preparándose actos de protesta contra la compañía naviera y policía uruguayas.

El martes se reunirán en el Centro Internacional los delegados de las sociedades gremiales para formular la protesta.

Un compañero que acompañaba a Balsán confirma esta información. Y nos asegura que los diarios italianos se harán eco del proceder del capitán censurando la obstinada negativa de permitir que baje a tierra un pasajero que saliendo del territorio del país no puede continuar en calidad de preso. El recurso alegado de que había órdenes de las autoridades uruguayas, comprobaron los compañeros que ha sido una burda mentira.

¡Es la policía argentina que extiende su acción hasta en los países extranjeros!...

Las escuelas racionalistas

Más de una vez se ha hablado de lo que convendría abrir escuelas racionalistas en los diferentes barrios de la ciudad y hasta la fecha no se ha llevado nada a la práctica, por creer la Liga de Educación Racionalista, que no darían gran resultado, por no poderse por el momento instalarlas con todos los adelantos que requiere la pedagogía moderna.

Mas si analizamos la educación rutinaria y perjudicial que se da a los niños en las escuelas del Estado vemos que es de imprescindible necesidad la instalación de escuelas donde se da una educación más racional que la que se da en las que hoy existen.

No soy muy fuerte en pedagogía, pero no se necesita saber mucho para hacer una crítica razonada a las escuelas del Estado y señalar los prejuicios que inculcan en la mente de los educandos.

Apenas entra un niño en una escuela empiezan a enseñarles cantos patrióticos y a presentarles como héroes dignos de admiración a todos los grandes bandidos y asesinos que registra la historia.

Les hacen comprender que el país más grande que existe es en el que han nacido, que hay que sacrificarse por la patria, que el régimen actual es lo más libre que puede concebirse, que los extranjeros son seres inferiores y miles de aberraciones más que forman un caos en los tiernos cerebros infantiles, que quedan predisuestos para ser en el día de mañana, patriotas que no saben lo que es la patria, soldados que no conocen el militarismo, y volantes que ignoran lo que es el basurero político.

Igualmente con las niñas, les enseñan la hipocresía en tal forma, que cuando llegan a mujeres, son malas compañeras y en vez de llevar la alegría a un hogar, hacen desgraciado al compañero, se hacen desgraciadas ellas mismas y hasta los hijos que nacen sufren las malas consecuencias de la mala educación que han recibido los padres.

Cualquier individuo emancipado que conozca esto prefiere no mandar los hijos a la escuela y enseñarle él en casa lo que pueda, pues sabido es, que lo que se aprende en la niñez cuesta mucho el olvidarse y los prejuicios que enseñan en los colegios del Estado, quedan tan arraigados en los cerebros de los niños, que por mucho que se eman-

cipen cuando hombres siempre queda un algo que es imposible destruir. Pero no todos los obreros pueden enseñar en su casa a los hijos por no permitirlo las escasas horas de que dispone, así que muchos se ven obligados a dejarlos analfabetos o mandarlos a colegios donde los atrofian y los embrutecen.

Es por esto que yo creo necesario la instalación de escuelas racionalistas.

Claro que por el momento no se pueden instalar con todos los medios que requiere la pedagogía moderna, y que Barcos nos ha hosquejado en sus conferencias, pero aunque estas escuelas no reunieran todas las condiciones necesarias, siquiera los niños recibirían una educación más racional y más libre que la que reciben en las del Estado.

Sabemos que el niño que hoy será el hombre de mañana y por lo mismo debemos procurar que reciba una educación sin rutinas ni prejuicios patrióticos a fin de que cuando hombre considere a todos los hombres iguales y que en vez de limitar su pensamiento en fronteras ficticias, lo lance a través del océano y su patria no tenga fin como no lo tiene el pensamiento humano.

La escuela racionalista es la fragua donde se forja la libertad. Ayudémosla con todas nuestras fuerzas si queremos que la humanidad sea libre y feliz.

C. Moreno.

Contra las leyes represivas

Se realizó el domingo la conferencia organizada por la Sociedad Herrerros de Obras, Cocinas y Anexos, en la Plaza del Once. Ante regular concurrencia, disertaron varios compañeros abundantemente en conceptos condenatorios para las autoridades.

Decíamos en un suelto anterior, que la policía está empeñada en contrarrestar esta campaña con detenciones y perturbaciones, lo que significa una étnica provocación que incita a un cambio de método por parte de los que están predestinados a ser víctimas de la saña del sabueso que concurre a nuestras reuniones con el deliberado propósito de buscar a quien deportar para demostrar la utilidad de canes rastreadores.

En la plaza del Once, fué arrestado el domingo el compañero Oreste Di Lorenzo. Sobre lo que determinaron de su persona los malvados de Orden Social, informaremos mañana o cuando sea oportuno.

Actos a realizarse hoy

Conferencia de vulgarización científica

Bajo el patrocinio de la «Asociación de Educación Popular y vulgarización Científica Rivadavia», el señor Natalio Baheris, dará su quinta conferencia sobre el origen del hombre, en el local de la calle Paláa 501, (Avellaneda), hoy a las 9 p. m.

Liga de Educación Racionalista

En el local de esta institución, Aisina 1565, el martes 10 de 8 y media a 10 y media p. m., un profesor secundario, con el objeto de conocer y contribuir a difundir el concepto del «racionalismo» iniciará la lectura del libro atribuido a Ferrer «La Escuela Moderna» y dirigirá los debates que se susciten sobre esta obra y otras análogas, tomando nota de las conclusiones a que se llegue colectivamente.

La desocupación

Sobre las causas que originan la desocupación y la miseria la F. O. L. B. anuncia varios actos que se realizarán

En la plaza Constitución los días sábado 14, martes 17, jueves 19 y sábado 21 del corriente a las 4 p. m. Con este objeto hará circular un manifiesto firmado por las sociedades organizadoras.

Del momento

El mal es universal. Sus características se manifiestan de idéntica manera en todo el universo. Será inevitable el descontento y las rebeliones, mientras el goce ilimitado sea patrimonio de una clase privilegiada y el sufrimiento y las privaciones aniquilen a la clase productora. Toda ley establecida, resultará impotente para solucionar el problema social. Por todas partes oímos las mismas palabras. Políticos, burgueses, obreros, mujeres y niños, se lamentan y lloran, unos con lágrimas de cocodrilo, otros de miseria y de dolor... Los primeros haciendo creer a los incautos que si les dan sus votos en las próximas elecciones, una vez elevados al poder, obtendrán de ellos muchas mejoras. (Así sean los electos conservadores, radicales o socialistas, todos son de la misma camada). Los segundos, los insaciables, temen que su bolsa y su estómago queden vacíos, protestan y patean contra los sinvergüenzas que tan descaradamente le meten clavos, y temiendo quedarse sin un sitio seguro donde poder estirar la pata, presentan quiebra, pero no sin antes haber llenado sus cajas y se van como las golondrinas a otras regiones más propicias para sus fraudes y donde sus miembros no sufran las crueldades del invierno.

Los terceros, muchos gritan en sus casas, se vuelven bestias, se degeneran, se corrompen en el ocio de las tabernas alcoholizándose y luego salen, van por las calles enseñando sus flagas y con toda la fe de la ignorancia, las destruyen ante los ojos de la parandula social, creyendo les van a dar el remedio que tanto necesitan; y los de arriba, los eternos holgazanes los ven, y se mofan del robo que primero les servía de burros y ahora de macacos. Lo que les dan es la cárcel, la podredumbre, y de hombres que eran los convierten en bandidos. Las mujeres víctimas, al encontrarse abandonadas por sus compañeros que han sido pescados en la gran red policíaca, mueren de hambre una, de tisis otra, microbio que se ha popularizado tanto que, ya ni caso se hace de él en esta ciudad de higiene, léase de infección), temiendo que concluir sus días en un hospital, donde le faltarán el alimento y los remedios, pero en sus últimos momentos no le faltarán la fatídica presencia del hipócrito «otomano» que le absuelva de sus pecados. Las más, al no poder dar pan a sus hijos, que con sus gritos de hambre le hieren el alma, venden su carne a esos mismos que le arrebataron al compañero querido, se hacen prostitutas, y después de haber sido máquina de placer, mueren en el hospital despreciadas de todos, siendo su recuerdo bafa de aquellos que han saciado sus ansias de bienas en aquel cuerpo de Holocausto!

Los parásitos nunca satisfechos de explotación, los especuladores con la inocencia de la infancia, no se comueven lo más mínimo, ver que por su culpa egoísta tantos andrajosos piden limosna. No les da horror ver tantos hogares desechos, tantas víctimas sin pan.

Trabajadores, ¿hasta cuándo la vida os cubrirá los ojos? ¿Hasta cuándo os dejaréis embaucar? Vuestros derechos, que os pertenecen por ley natural y que os los han arrebatado con la ley escrita, para que no pisoteen vuestra dignidad, deben ser recuperados. ¿O es que habéis olvidado también que

sois hombres? ¿No sentís algo en vuestro ser que se rebela contra todas estas injusticias que hieren al proletariado? ¿Pueblo, ¡alzate! Tú lo puedes si quieres. Sacude el yugo que te oprime, y con ese hermoso gesto que tienen los rebeldes, conquista los derechos que como hombre te pertenecen.

María Luisa Bonfini.

INTERVIU

A cuatro ases y un aseado

LA PROTESTA puede decir, desde hoy, que ella ha realizado la interviu más importante que registra el periodismo de la república. Ayer nos hemos entrevistado con los ases siguientes:

- 1.º Hipólito Irigoyen.
2.º Guillermo Udaondo
3.º Luis Dellepiane.
4.º Juan Bautista Justo.

El aseado que entrevistamos es un miembro del gremio de «Desocupados». He aquí el resultado de nuestras entrevistas:

—¡Salud! Inclito correligionario don Hipo...
—Eh! Eh!
—Envíame ¡oh! incommensurable señor de lo ignorado, a que demande tu sabia opinión referente al sacrificio de Salomé en su aspecto político.

—¡Ah! sí; aguarde.
E. Inclito abrió un cajón, extrajo un manuscrito, que miré espantado, y dijo:

—El partido radical es la expresión de la democracia.
Cálló; entornóse sus ojos y permaneció grave, tan grave como las dos primeras sílabas de su augusto nombre.

Salf del aposento, procurando no distraer al genio que había parido la profunda sentencia. Rápido me dirigí al teléfono. Tenía interés de que Cesia me explicara el oculto sentido de la oración. Cesia no estaba.

—Ancho Guillermo. ¿Tiene su señoría la bondad de acceder a un pedido mío?
—Los corazones argentinos en este momento se abren a todas las expansiones.

—Bien, muy bien por el porta-estandarte de nuestras tradiciones.
—¿Qué opina usted del problema harinero?
—¿Eh? Hay alusión?
—No, señor, respondí azorado, intento saber cual es su opinión sobre el producto esencial de la vida.

—En esta tierra de gloriosos recuerdos, eso es secundario.
—Bien, muy bien por el patriota. Y me fui.
Ya en la calle quise saber porque me dijo si había alusión. Y razoné.

La harina sirve para fabricar macarrones, pan, pasteles, ¡oh! San Bartolo me ampare. ¡Los pasteles, los pasteles. No hay que hablar de pasteles en época de crisis.
Tenía razón el ancho Guillermo.

—General.
—¡Avance!
—¿Estamos seguros?
—No tenga miedo, amigo, estamos solos, además, yo soy hombre de cultura superior, no me aprovecho, como cuando era jefe de... vamos no quiero acordarme.

—Tuve miedo, tartamudeando respondí.
—Se, se se señor. Yo, yo le, le pre, pre, pregunto del 6, 6, éxito de las elecciones.
—¡Ah! se hace lo que se puede amigo. ¿Quiere un traguito de néctar?

—Gracias; más bien dígame: ¿qué opina usted de la ley social?
—La ley social? ¡oh! Udabe es macandol!
—Volvi a tener miedo.
—Permiso general.
—Vaya no más. Si encuentra por ahí gente decidida, ¡mándelos no más!
—Sí, si general. Adios.

—Ciudadano Juan Bautista ¡Salud!
—¡Salud! ciudadano.
—¿Y? ¿Bautizaremos al Cristo?
—La fatalidad histórica impone el advenimiento del partido socialista; partido del gobierno popular, el que ha logrado realizar el milagro de la multiplicación de los conceptos, y...

—Y, un momento ciudadano: ¿qué opina de los anarquistas?
—Atribuyo la actuación de los anarquistas, a la falta de elementos socialistas en su seno, y...

—Un momento, ciudadano.
—¿Marcha «La Vanguardia»?
—Sí, desde que tenemos las máquinas que tiran veinte mil ejemplares por hora, hemos logrado hacer en quince minutos lo que antes nos llevaba tres horas.

—Y, dije ciudadano. Si toda la lista se va a defender los conculcados derechos del pueblo...
—¡Oh! entonces verá, verá como hacemos «La Vanguardia» en papel satinado!

—¡Salud! ciudadano.
—¡Salud! y aviso por ahí que «Teoría y Práctica de la Historia» vale socialísticamente, ocho pesos moneda nacional de curso legal.
—Avisados.

—Hola, desocupado; ¿qué tal?
—Ya lo ve. Pensando en la cantidad que se invierte en carteles para la propaganda electoral.

—Diantre. ¡Nada más útil llama tu atención?
—Sí, aquel magnífico pavo trufado que veo en la vitrina de ese hotel.

—Son muchas tus pretensiones, ¿no te bastarían las plumas?
—Para qué, si me las quitaría la primera mujer que las notara.

—Pero, dime; no piensas que se acerca el gran momento de la democracia?
—Ya ha pasado. Llevo treinta y seis horas sin comer.

—¿No tienes dinero?
—Ni siquiera trabajo.

—¿Qué! no hay un puesto, por ahí donde puedas trabajar?
—He recorrido cuanta casa hay en Buenos Aires y no logré nada. Sólo sé que hay unos puestos en un caserón situado frente a una plaza, pero dicen que para ocuparlos hay que tener uñas, largas uñas, ¡y a mí las uñas se me han gastado en el trabajo!

—Me fui entrevistando que el desocupado me hablaba con doble sentido.
A mí me gustan los hombres que hablan claro; como los otros que había entrevistado. ¡Este era capaz de decirme algunas cosas de las que Serú prohibe!

Machín.

A los suscriptores

de Gral. Urquiza, Villa Ortíz, Beltrano y Flores
Comunicamos a los suscriptores de los puntos arriba indicados, que en los días 9 y 10, el compañero cobrador pasará a hacer efectivo el importe de las suscripciones correspondientes al mes de la fecha, por lo cual recomendamos a los camaradas dejen dicho importe en sus respectivos domicilios.

La Administración.

Disfundiendo «La Protesta»

se hace obra revolucionaria

Reseña internacional

AGITACION OBRERA EN ROMA

Roma, Marzo 9. — Los elementos revolucionarios y las agrupaciones gremiales están excitadísimas, con motivo de haber prohibido el jefe de policía el mitin y demás actos públicos que querían realizar para dejar constancia de su protesta contra el comisario real que intervino en el famoso asunto de los hospitales.

Los dirigentes de la Cámara del Trabajo aseguran que mañana será proclamada la huelga general, y que el movimiento será apoyado por la mayoría de los gremios. Agregan que las manifestaciones de protesta se desarrollarán en toda su magnitud, a pesar de la prohibición policial.

Estas manifestaciones hacen temer que mañana ocurran disturbios de cierta gravedad, tanto más que el jefe de policía está resuelto a impedir por cualquier medio la realización del mitin que los socialistas se proponen celebrar en la plaza del Pueblo.

Las autoridades toman, mientras tanto, severas precauciones, para impedir que el orden sea alterado.

LAS HUELGAS EN BARCELON.

Madrid, Marzo 9. — La situación creada por las huelgas en esta ciudad sigue en el mismo estado, y que se acentúan los temores de que el movimiento se propague a varios gremios.

El número de empleados de los tranvías, en huelga, aumentó hoy. Por la tarde los huelguistas que recorrían las Ramblas, en compactos grupos silbaron a los conductores y guardas suplentes. La policía intervino y dió varias cargas.

En los barrios algunos coches han sido apedreados. Los otros gremios en huelga han manifestado que están resueltos a mantener la actitud adoptada mientras los patronos no accedan a varias de sus peticiones formuladas.

Siguen los trabajos de las autoridades y de determinadas entidades comerciales e industriales tendientes a resolver los conflictos obreros.

LA PASION ELECTORAL

CHOQUES SANGRIENTOS

Madrid, Marzo 9. — Comunican de Bilbao que en aquella ciudad la lucha electoral es reñidísima. Los diversos elementos y principalmente vicaltarras y republicanos, trabajan activamente por obtener el triunfo.

Se han registrado numerosos incidentes tumultuosos en casi todos los colegios, los cuales se encuentran custodiados por fuerza pública. En la constitución de las mesas los fiscales de los partidos promovieron desórdenes ruidosos que hicieron necesaria la presencia de la policía.

En la calle Hernani, frente al colegio establecido en la misma, se promovió esta mañana, poco después de cozar la lucha electoral, un gran tumulto. Vicaltarras y conjuncionistas se agredieron a palos y a tiros. La colisión adquirió graves caracteres, por la llegada de correligionarios de uno y otro bando.

Cambiáronse numerosos disparos de armas de fuego, y resultaron heridos gravemente dos electores republicanos y un guardia. Otros contentientes sufrieron heridas y contusiones leves.

Fueron detenidos varios de los electores, entre ellos dos vicaltarras a quienes se considera promotores del sangriento desorden.

En los barrios bilbaínos la lucha, has-

ta las primeras horas de la tarde, se mantenía animadísima.

Noticias de Baracaldo dicen que durante la contienda se han registrado varios tumultos, algunos de ellos de sensibles consecuencias. Un grupo de socialistas apaleó a varios electores del candidato señor Ibarra; intervinieron algunos guardias y agentes de policía, quienes tuvieron que dar varias cargas para dispersar los grupos.

Los socialistas contestaron a las cargas, a tiros y resultó muerto el guardia Lozaga.

Varios electores sufrieron heridas leves.

La excitación causada por estos choques ha sido causa de que las autoridades ordenasen el envío de fuerzas de guardias civiles encargadas de evitar desórdenes.

En los restantes distritos de la provincia las elecciones son igualmente tumultuosas, por la lucha entre los vicaltarras y socialistas de la conjunción.

Todas las informaciones llegadas demuestran el ardor partidista con que se han desarrollado las elecciones. En varias localidades fueron asaltados los comicios y destruidas las urnas. Asimismo se detallan muertos y heridos en las colisiones, lo que quiere decir que el partido triunfante llevará encima las manchas de la sangre derramada por los pobres votantes. ¿Y aquí que sucederá?

Por lo pronto la batalla de engrudo sólo hace víctimas a los edificios.

MITIN FERROVIARIO

Lisboa, Marzo 9. — Ayer se realizó el gran mitin ferroviario, anunciado; fueron aprobadas varias mociones, entre otras, las referentes al movimiento huelguista y pidiendo la liberación de los detenidos por cuestiones sociales.

DISTURBIOS SUFRAGISTAS

Londres, Marzo 9. — En una reunión sufragista celebrada hoy, la policía procedió al arresto de Mrs. Sylvia Fankhurst lo que provocó serios disturbios. Las sufragistas intentaron impedir el arresto, y policía tuvo que cargar sobre las mujeres multitudes. Fueron arrestadas nueve de las exaltadas.

Publicación pedida

Compañeros de LA PROTESTA:
Mi carta al doctor Dikmann adhiriéndome a su artículo sobre «Propaganda antielectoral» del 11 de Febrero y de la que «La Vanguardia» me ha hecho la distinción de publicar los párrafos que considera más importantes, en el número 3 del corriente, fué enviada por mí desde el exterior (adonde comunicué a ustedes que iba) con fecha 14 de Febrero. Actualmente, después de veinte días, por escasez de tiempo y otros motivos particulares, no puedo abocarme a polémicas que sobre ese tema se suscitaren y mucho menos dado que se considera un «bloque de filosofías» según el editorial de LA PROTESTA del día 4. El doctrinarismo «a priori» no me ha atraído nunca prefiriéndole la teoría, que creo más sólida, resultante de la experimentación obtenida en la acción práctica.

Y en el terreno este del parlamentarismo creo que trasplantar la todavía acerba doctrina europea para la crítica de frutos que aquí no han tomado forma aun es tan arriesgado como lo fue aquel político italiano que, al llegar por vez primera a estas tierras, desde el desembarcadero sentenciaba ya «come socialista o come scienziato» que aquí

el socialismo (el no se refería solamente al socialismo político) no tenía razón de ser.

Pero ya que mi carta ha sido exhumada — oportunamente, si se quiere, aunque después de medio mes — y que da lugar a que se me catalogue como «anarquista sincero» por «La Vanguardia» y como «socialista, más que otra cosa» por LA PROTESTA, deseo manifestar lo siguiente:

No he podido ver nunca un franco antagonismo entre socialismo y anarquismo, si no más bien discrepancias de doctrinas entre sus secuaces, en lo cual espero no se me confundirá con algunos políticos del «viejo régimen» que tildan de «crata» al diputado Justo porque sabe cotejar cuentas equívocas... o con algún «constitucional» de hoy que considera que los socialistas no son si no anarquistas, que votan pero «una vez elevados... niegan la patria, intentan destruir la familia, abolir la propiedad, ahogar la tradición, suprimir la bandera...» (Véase «El Voto Consciente del 1.º del corriente».)

Lo que si creo, es que se puede ser anarquista sin comulgar con el «bloque de filosofías» antiparlamentarista; que declara sostener con ahínco «LA PROTESTA» en su editorial del día 4, o también creo que se pueda ser socialista aun sin votar, sin renunciar a colaborar en LA PROTESTA, con lo que creo honrarme, sin dejar de batirse si a uno se le dá la gana y sin pretender poder casarse y descasarse varias veces, mientras, en el mismo régimen actual se puede no casarse ninguna.

Hamon (que, como sabemos, no es ni obispo, ni jefe de policía, ni juez federal) al buscar de fijar con método científico el tipo psíquico del «socialista-anarquista», a pesar de su minuciosidad de análisis, no topó con el obstáculo del «bloque filosófico antiparlamentarista» ni con «programas mínimos» ni prohibiciones de batirse, etc.; cosas respetables si se quiere, pero que el tal sabio no tomó en cuenta para la determinación de su «tipo ideal» único del «socialista-anarquista» Y — aunque LA PROTESTA del día 4 manifiesta su poco amor a las citas — me permití citar de la célebre obra de Hamon el tipo A. N. 16 catalogado como «rebelle»: Químico, contador, de 37 años, italiano en el que «la antipatía que sentía por el naciente Imperio francés, había cedido el lugar a una simpatía por la naciente República...» (1)

Y poco antes el mismo sujeto escribe: «yo odiaba mucho al Papa (hijos bien que yo era aun sinceramente religioso) y especialmente al cardenal Antonelli, por haber hecho decapitar a Moni».

Y no insisto; pero deduzco que el tipo psíquico peculiar de los «socialistas-anarquistas» (o sea «los adeptos de una cierta doctrina filosófica, la «socialista-anarquista» elaborada por los Proudhon, los Reclus, los Parson, etc.» (2) si no excluye al misticismo religioso (que, por supuesto, no es clericalismo militante ni acatamiento al dogma), menos excluye el entusiasmo, transitorio si se quiere, por ciertas fases de la política, como la República abatiendo al Imperio, o, si se me concede, el actual momento Argentino, en que una masa en su gran mayoría proletaria, peba políticamente, desde abajo, en contra de una oligarquía fraudulenta, hipócrita, corrompida y tiránica; rehacia a todo progreso social que le parezca atacar a sus mal habidos privilegios de clase. Lo cual tampoco es sumisión, el autoritarismo, ni fe ciega en la acción política-estatal, por que los mismos socialistas políticos más versados se declaran circospectos: «Al acentuar la necesidad de la acción política del proletariado, sus promotores exageraron la importancia del gobierno y de la ley,

y se mostraron indiferentes u hostiles a «otras actividades populares fundamentales».

Y no hago más citas. Y si por opinar así, seguiré siendo anarquista para «La Vanguardia» y «socialista» para LA PROTESTA, podré parodiar en la forma, a un parlanchín patriotero español naturalizado, declarándome el más anarquista de los socialistas y el más socialista de los anarquistas. Y perfectamente dispuesto a que se concluya por considerarme ni lo uno ni lo otro, me quedaré más que contento y agradecido con lo de «sincero» con que me juzga «La Vanguardia» y que LA PRO-

TESTA no me desconoce, y con lo cual creo estar en el buen camino... para ir a juntarme con el bueno de Antilli, aun sin tantos méritos como los de él, a la primera en que mi «sinceridad» hiciera caso omiso de la encantadora «ley de de'ensa social».

De la Trémulle.

(Continuará)

(1) Hamon. Psicología de Socialista-Anarquista, Cap. 2.º

(2) Obra citada, Cap. 1.º
(3) Juan B. Justo, Teoría y práctica de la historia, 1909, pág. 430.

MOVIMIENTO OBRERO

Para los añañiles

La desocupación

En estos momentos de crítica situación porque atraviesa todo el proletariado del país; uno de los gremios que más se destacan en lo que concierne con la desocupación, es el de nuestros compañeros.

Muchas son las causas que a esto contribuyen, de las cuales, aunque nada más sea en síntesis, pienso ocuparme en las presentes líneas.

1.º En más del 90 por 100 de las obras que hoy existen, se trabajan 9, 10 y más horas diarias, trayendo como consecuencia lógica el aumento de desocupados.

2.º Esta gran falange de parias errantes que por las causas antes dichas, se ven obligados a vagar por las calles de la metrópoli en busca de alquiler para sus brazos, viene a poner el mano de nuestros cternos explotadores al arma que hacia tiempo deseaban; y es el deseo a la revancha. Conocido es por todos los que trabajan, que hoy por hoy, por la falta más insignificante y las más de las veces sin ella, nos echan a la calle, no sin antes hartarnos de improperios y si nos atrevemos a intentar contestarle cual se merecen, ahí está el «doctor» de las esquinas para llamarnos al orden. Esto, compañeros, es real, pues el que esto suscribe, le ha pasado y creo que no será el único.

3.º Que estos huelguistas forzosos que andan meses y meses buscando en donde ganar un pedazo de pan para acallar los gritos de hambre de sus anémicos hijos, entran por docenas en las obras ofreciéndose a mitad de precio. Ocurriendo con esto que actualmente muchos constructores hay que al oficial que más pagan, son pesos 4.20, jornal que descontando fiestas, mal tiempo y caprichos del burgués, no resulta ni a dos pesos, y con esto, compañeros, ya se pueden echar habas a la olla.

4.º ¡Y... esta es la que más debemos de tener en cuenta! que todo esto ocurre por la gran apatía en que nos hallamos sumidos; no parece sino que dejáramos de ser hombres por convertirnos en máquinas que caminamos al antojo de quien nos manda.

[Compañeros, aun es tiempo! Venid todos a nuestra Sociedad de Resistencia, engrosamos las filas diezmadras por la apatía reinante, y allí todos unidos, aunaremos fuerzas, para, hacer valer nuestros derechos, derechos sagrados que como hombres nos corresponden y que tan vilmente nos han robado.

En la confianza de que no haréis caso omiso de este puñado de sentidas verdades, quedo a la espera de vuestra presencia para el acto que oportunamente seréis convocados. Os saluda fraternalmente vuestro y de la causa,

L. S. D.

Obreros picapedreros del Uruguay

El Consejo Federal hace presente a los picapedreros del Uruguay y de la Argentina, y que por informes telegráficos enviados por el sindicato de Capao do Seco, Río Grande (Brasil) tiene conocimiento de que se han declarado en huelga general y piden a los canteristas de ambos países se abstengan de ir a esas canteras hasta tanto no se solucione la huelga.

En igual situación de lucha contra el capitalismo están los compañeros de la sección Trinidad (Departamento de Flores R. O. del U.) y adherida a esta Federación por tanto corresponde la misma recomendación de solidaridad a todos los trabajadores de la piedra.

Por el Consejo Federal.
Victor Repetto, secretario.

Oficios Varios de Quilmes Solución de un conflicto.

Ultimamente fueron despedidos por resolución de la gerencia de la Quilmes una cantidad de operarios asociados inclusive algunos miembros del consejo administrativo; con este motivo se convocó a una asamblea a fin de tomar una resolución al respecto. Se aprobó un pliego de condiciones por el cual se exigía la readmisión de los miembros del consejo y de los considerados como mensuales, estableciendo también que en adelante caso de que hubiera necesidad de reducir el personal sean de los más nuevos o no asociados. La petición no sólo no fué admitida sino que se impidió la entrada a sus portadores, desconociendo así a la sociedad y a lo pactado en los movimientos anteriores.

En vista de esto se notificó a la F. O. R. A. y se convocó nuevamente a otra asamblea con el propósito de declarar la huelga. La oportuna intervención de la Federación, por sus delegados López y Rivero, que fueron como siempre a llevar a los obreros de Quilmes la palabra de aliento y rebeldía — dió lugar a un cambio de frente por parte de la gerencia habiéndose llegado a un acuerdo en la forma siguiente:

1.º En caso de que la dirección tenga que despedir operarios por escasez de trabajo empiece por los más nuevos.

2.º Readmisión de los miembros del consejo.

3.º Queda sin efecto la amenaza de despedir a los foguistas.

4.º La dirección reconoce a la sociedad el derecho de integrar a sus puestos a todos los socios que fueron despedidos por escasez de trabajo.

Esto no es mucho ni satisface a los que quedan sin trabajo durante el invierno, pero es inevitable debido a que siempre fué así y, principalmente porque el egoísmo no les permite aceptar los turnos por semana que les fueron propuestos, prefiriendo aguantar el que

le toque quedar cesante. Cierro aquí esta información por entender que pronto tendrá que comunicar otros detalles o hechos.

Unión Chauffés

Quedan invitados socios y no socios a la gran asamblea que tendrá lugar mañana miércoles a las 3 y 30 p. m. en México 2070 a fin de informar detalladamente las mejoras obtenidas a raíz de la huelga.

Federación Obrera de Calzado

A las sociedades de: zapateros, cortadores, maquinistas y anexos, aparadores, alpargateros y alpargateros y demás gremios afines.

Compañeros y compañeras: Después de la tregua a que se vió sometida esta entidad del ramo de calzado, por causas que todos conocen, vuelve hoy a la lucha a ocupar el puesto que le pertenece en el concierto de la organización obrera.

Esta reacción tan saludable y necesaria, se esperaba porque estaba en el ánimo de todos, que surgiría, que volvería a la vida una institución que siempre había marchado a la vanguardia de los obreros organizados.

Ahora bien, la F. O. de C. está reorganizada, pero es necesario que esta obra sea secundada por los compañeros de buena voluntad, para que no vuelva a caer en el vacío la tarea que le está encomendada, que es grande, y justamente sentida.

Es grande la labor que tenemos en perspectiva, y por lo tanto necesitamos el concurso de todos, ya que solos, a pesar de nuestra buena disposición, para darle mayor solidez y más consistencia, nuestra obra resultaría de poca importancia.

Así pues, esta Federación consecuente con los fines organizadores para que fuere creada, invita a todos los trabajadores del ramo de calzado a que concurren a la asamblea extraordinaria, que tendrá lugar en el salón de la calle Aléjico 2070, el día 15 de marzo, a las 2 p. m. Hará uso de la palabra una compañera del gremio secundada por varios otros compañeros.

Por ser de mucha importancia este llamado se ruega que nadie falte.

El Comité.

A todos los compañeros de buena voluntad se les piden pasen por nuestra secretaria Humberto I 2200 todas las noches de 8 a 9 p. m., a retirar manifiestos para la próxima asamblea. Es necesario distribuirlos bien para que la asamblea tenga éxito.

Obreros mosáistas

El movimiento se mantiene siempre a la expectativa. El burgués Quadri por su parte se resiste a reconocer el pliego de condiciones a la espera de salir adelante con el concurso de otros carneros como los que tiene actualmente: Gaetano Seone, Incarbone Pascuale, Juan Marino, Julio Novela y José Scaglia Rosa el famoso luchador que por ironía se apoda «El fuerte de Avellaneda».

F. O. R. A.

Es cita al Consejo para esta noche a las 8.30 en Montes de Oca 1672. Hay asuntos importantes.

Federación de las Artes Gráficas

Se invita a la comisión administrativa a la reunión que se efectuará esta noche a las 8 p. m. en Humberto I 2200 para tratar un asunto importante.

Obreros panaderos

Se invita a la comisión administrativa del gremio a la reunión que se efectuará el jueves 12 del corriente en su local social a la hora de costumbre. Al mismo tiempo se ruega al compañero Pascual Corti haga acto de presencia pues es muy urgente asista a este llamado

Maquinistas Bonsak y anexos

Se invita a la comisión administrativa y especialmente al compañero Pizorno a la reunión que se efectuará hoy martes a las 10 p. m. en el local de costumbre.

F. O. L. B.

Pone en conocimiento de las sociedades que ha trasladado su secretaria al local de la calle Irala 1745

Aserradores y anexos

Se invita a la comisión a la reunión que se efectuará a las 8.30 p. m. en el local Irala 1745 el miércoles 11.

NOTAS VARIAS

Pedido de trabajo

Un compañero de oficio tallista desea encontrar ocupación. Dirigirse a Nicolás Gaeta, Guatemala, 6745.

Un compañero tallista que se encuentra necesitado y con la compañera enferma, desea encontrar algún trabajo del oficio.

Dirigirse a Nicolás Gaeta, Guatemala 6745.

Se necesita un medio oficial zingero. Para más datos, en esta administración.

AVISO

Un compañero desea vender un mueble biblioteca casi nuevo, en veinte pesos.

El interesado puede informarse en esta administración.

Al compañero que reñene indebidamente en su poder el dinero recolectado por suscripción pro Antill, Barrera y González, se sirva entregarlo a la brevedad posible al que suscribe.

Caso de no hacerlo, me verá obligado a hacer publicar su nombre en el diario para conocimiento de toda la colectividad, espero no dé lugar a ello.

Un compañero necesitado desea vender un juego de dormitorio, y batería de cocina en perfecto estado de uso, por la módica suma de 50.-. Dirigirse a 24 de Noviembre 1612, por la mañana hasta las 11 a. m. o después de las 7 p. m.

Revista Infancia

Los compañeros que desean adquirir esta revista de la Liga de Educación Racionalista de Montevideo, pueden dirigirse al agente en ésta.

Notas administrativas

Correspondencia

San Pedro, P. V. García. — Fueron libros pedidos.

Campana, F. Pérez. — Recibimos 0.95 por libros que mandamos.

Rumallo, G. Más. — Id., 6.— por jd. id.

Santa Fe, M. Espósito. — Id., telegrama. mandamos recibos. Recibió carta y planillas detalladas?

San Pablo, M. Ortiz. — Id., 3.— por libros que fueron.

Rosario, J. Solá. — Contestamos a la suya.

Jujuy, A. Giménez. — Recibimos 5.— por suscripción 4.50 y 0.50 por donación al diario.

Iquique, L. E. Recabren. — Id., 4 francos por libros que fueron. Va carta.

Catriló, S. Lázaro. — Id., 3.— por suscripción al diario.

Los Cocos, F. Córdoba. — Id., 2.80: por suscripción 1.50 y por folletos enviados, 1.30

San Justo, S. Gurrado. — Id., 4.50 por suscripción de un trimestre.

Los Guirquinchos, J. Serra. — Id., 1.50 por suscripción. Cambiamos dirección al diario.

Mechita, J. González. — Id., 24.— por suscripciones.

C. Vidal, F. Ugalde. — Id., 10.— por suscripción 9.— y por donación, 1.— Van recibos de P. G. Suspendemos el diario a éste.

Lomas de Zamora, C. S. A. — Id., 8.— por suscripción, 1.50; para Parducci de A. V., 1.— y 0.50 por ideas y figuras para J. V. Va el diario.

Rosario, Emilio Suárez. — Id., 4.50 por suscripción de un trimestre al diario.

Córdoba, F. Moll. — Recibimos 61.— en giro, 44.10 y por «El Proletario», 17.90: por suscripciones, 51.—; para varios, 8.—, y por libros 2.—. Fueron recibos y anotamos suscriptores y cambios.

Huínca Renancó, E. G. — Id., 15.— por suscripciones. Según los talonarios recibidos, son 10.50. ¿Quieres indicarnos la diferencia?

Guerrero, A. G. — Va carta. Recibe el diario.

Meridiano Quinto, A. U. — Por carta va titilla para que confronte.

Nueve de Julio, S. G. R. — Suspendemos.

Río Cuarto, M. C. — Anotamos nuevos suscriptores y cambios.

Maldonado, R. Barío. — Id., id. Punta Alta, J. Donatelli. — Recibimos carta y planilla. Almanaque «Tierra y Libertad», hemos pedido pero no han llegado.

Ensenada, J. Vergara. — Va lo pedido en la suya. Catálogo, no hay más que lo publicado en el diario. En estos días aparecerá otra nueva página.

Coronel Vidal, G. S. — Recibimos un peso por libros enviados.

Roberts, B. Q. — Anotamos suscriptores.

Montevideo, «C. Antimilitarista» y «El Tirapié». — Hoy escribimos al agente para que haga entrega de las cantidades en nuestro poder.

Gral. Rodríguez, G. B. — Suspendemos a A. G.

Rosario, Sdad. C. de Carruaes. — Va carta y diarios.

Asunción, F. Torres. — Recibimos carta y recibo que entregaremos. Del giro, ya acusamos recibo.

Añatuya, J. R. F. — Lo anotamos como suscriptor.

Mercedes, F. D'Andrea. Recibimos \$ 17.— por suscripciones, 12.— y para varios, 5.—. Fueron ejemplares. Recibió?

Campana, B. V. — Id., 1.50 por suscripción.

Tigre, J. P. — Id., 0.20 para libro enviado.

Brasil, Copao do Leao, P. Castelo. — Id., 75.— argentinos: para Comité Antill, Barrera y González, 56.25; 10.80 por suscripción al diario; por libros, 7.— y 1.— para el almanaque. Escribiremos.

Madrid, «Acción Libertaria». — Recibida vuestra carta. Una vez cobrado os avisaremos. En breve irá nuestra.

Chabás, J. Serra. — Recibimos, 5.— para suscripción de J. G., 4.50 y 0.50, pro hote.

Necochea, M. R. Romero. — Id., 5.— por suscripción, 3.— y para libros que irán hoy o mañana. 2.—

Las Carabelas, M. G. — Id., 4.50 por un trimestre al diario. Enviamos.

Suma anterior, 6.10; F. D'Andrea Mercedes, 0.50; Varios compañeros, 5.—; Pedro Martínez, 5.—; F. Ugalde, C. Vidal, 1.—; A. Giménez, Jujuy, 0.50; Mercedes Gauna, 2.—; Juan Grisolio, 2.—; Luis Piache, 0.60; Manuel González, 0.50; Suma, 23.20.

Donación voluntaria pro LA PROTESTA

Suma anterior, 1030.40; Comité «La Protesta», Mar del Plata (anterior), 11; Lemoine, 1.—; José Baglione, 1.—; Sociedad Obreros Tabaqueros, 30.—; A. Milani, importe de la rifa de un almanaque, 30.—; suscripción por los obreros Canteristas de Río Grande do Sul, a cargo de P. Castelo, 56.25; Un cualquiera, 2.—. Suma, 1161.65.

Comité pro Antill, Barrera y González

Suma anterior, 1030.40; Comité «La Protesta», Mar del Plata (anterior), 11; Lemoine, 1.—; José Baglione, 1.—; Sociedad Obreros Tabaqueros, 30.—; A. Milani, importe de la rifa de un almanaque, 30.—; suscripción por los obreros Canteristas de Río Grande do Sul, a cargo de P. Castelo, 56.25; Un cualquiera, 2.—. Suma, 1161.65.

C. E. S. de Belgrano

Lista pro defensa de los procesados: Suma anterior, 79.—; J. Bianchini, 1; M. Novick, 1.—. Suma, 81.—

Recibido para varios

Para «Luz al Soldado», Lemoine, M. Novick, 1.—.

Para «Comité pro-presos»: A. De Giacomo, 1.—; A. López, Cosquin, 1.—; Alvarez Fany, 1.—.

Para el hermano de Radowsky: A. López, Cosquin, 4.—.

Para el Comité de desocupados: Maquinistas de calzado, 5.—.

Para Centro «La Golondrina»: Francisco Moll, Córdoba, 2.—; F. D'Andrea Mercedes, 1.—.

Para «El Ariete», Salta: F. D'Andrea Mercedes, 0.50.

Para M. F.: Id., id., 2.—.

Para «Acción Libertaria»: Id., id., 1.—.

Para Parducci: A. Carraro, 1.50; A. Volpi, Lomas, 1.—; Lista a cargo de Danilo y Juan, 5.20.

Para los deportados: Pedro Moglia, 0.50.

Para la F. de C. N., pro hote: Camelia Rossa, 1.—; J. G., Chabás, 0.50.

Para Vicente Ciarelli: Lista número 2 por el Grupo Oriente, 2.50.

Para «Tierra», Habana: Sdad. «Unión Chauffeurs», 20.—.

CORREO

F. Caribaldi. — Cobró giro en Tucumán. Fue telegrama a Salta y a Tucumán. — López.

Alejandro Rodríguez. — Lo esperamos mañana sin falta a las 8.30 p. m. en la reunión de los electricistas. — La Comisión.

J. Cardoso. — Pase hoy por la administración.

Hay cartas para: Antonio Mari, Santos Carvón, «El Gráfico», Julio Amor Enrique Nido, Manuel Rosales, E. Canosa, José Bastoni, Antonio Grillo y José Gutiérrez.

Librería de «La Protesta» Parte de las obras existentes

Table listing various books and their prices, including titles like 'La misa del Ateísmo', 'El fantasma del separatismo', 'El alarido de España', etc.

COMITE PRO DEFENSA Antilli, Barrera y González

En vista de que son pocos los que han respondido a nuestro llamado remitiendo los folletos firmados por los que se solidarizan con el artículo de Antilli, reiteramos el pedido, esperando que los compañeros de la capital y pueblos vecinos se servirán entregarlos personalmente en LA PROTESTA y los del interior a los agentes del diario y sus comités donde los hay. Por nuestra parte escribimos a ellos indicando la dirección para remitirlos pues, tememos que intencionalmente sean detenidos. No escapa a nadie la importancia que tendrá la justicia argentina y por tanto es urgente que recopilemos las páginas que se pusieron en circulación.

Nos proponemos insistir en nuestra obra y es preciso que todos los que se dispusieron a secundar la campaña contribuyan eficazmente respondiendo a los llamados en pro de cualquier determinación.

El Comité.

Librería "La Protesta"

Recomendamos a los lectores y compañeros que se interesen en algunas de las obras publicadas, recorten las páginas en que vayan apareciendo para facilitar de los pedidos.

Todo pedido que se haga, deberá venir acompañado de su importe más el franqueo correspondiente, sin lo cual no se atenderán los pedidos.

Además de las obras publicadas, atenderemos cualquier otro pedido que se nos haga.

En breve, continuaremos la publicación de las obras restantes, como ser: de teatro, de la Escuela Moderna, folletos y periódicos, etc., etc.

Nuevos agentes en la R. O. del Uruguay

Departamento Colonia, (Costa Oriental). — J. Vidal, agente y corresponsal viajero con domicilio en Conchillas, Cufre. — Dalmiro Vidal. Riachuelo. — Ramón Blanco. Puerto del Sauce. — Luis Echegaray. Conchillas. — Manuel Cacharrón.

FOLLETIN DE LA PROTESTA (50)

FELIPE TRIGO

LA BRUTA

donado los deseos fugaces ante la arpista ingenua, ante la fatalmente destinada, como Aurea, a dar desilusión nerviosa y recibirla. Desde su nueva existencia intensa, fuertemente humana, mística asimismo con la satánica rebeldía de un culto, fbase, pues, acostumbra a mirarla como a dos seres hechos por Dios con una ingenua imperfección encantadora, o al revés—no lograba discernirlo, y esto aumentaba el misterio—con una excelsa perfección... ¿No palpaba en sólo esta admiración y en esta reverencia del dolor contrito junto a ellas el propio ennoblecimiento de aquella sed enorme de placeres que ellas... que Aurea no le podía saciar?

A los quince días Alvaro estaba, más que contento, radiante... Una «estrella», por fin... Y clavando de madrugada en el despacho de su casa la hermosa fotografía, entre otras fotografías, y en la que estampó un beso de los que dió en la gloria viva del original, asombrábase, casi con una santa sensación, la maravilla de sencillez y método que hasta a su vida conyugal inducía la

Solidaridad para un boicot

Conductores de Carros

Recomendamos el boicot a los aserradores de Retta y Chiaramonte, José Brichetto, situado en la calle Triunvirato número 1237, como igualmente al aserradero de Babastro, y a la tropa de carros de Juan Brichetto.

La sociedad de aserradores y todo el proletariado, tiene el deber de secundar este boicot declarado por un gremio que nunca ha negado su solidaridad.

Un llamado de solidaridad

Comité Pro Presos

El Consejo Administrativo en la reunión extraordinaria efectuada la noche 4 del corriente, resolvió suspender temporariamente el subsidio que el comité pasa a las familias de los detenidos y deportados, por el sencillo motivo que la mayoría de los sindicatos están atrasados con las cotizaciones.

Por el momento con el poco dinero que hay en poder del tesoro ayudaremos a los compañeros detenidos y a los que puedan caer.

Si a fin de este mes los sindicatos no se ponen al corriente, tendremos que dar por terminada la noble misión que desempeña el comité Pro Presos.

Nota.— El Comité ha puesto en circulación una cantidad de listas de suscripción, y los compañeros que deseen retirarlas, pueden pasar por la Secretaría Mejico 2070.

El Secretario.

Comité de desocupados

Comunicamos a las sociedades obreras que se ha constituido este comité cuyo objeto es remover entre los sin trabajo una campaña que se exteriorizará con grandes mítines públicos y conferencias, para lo cual necesitamos el concurso de la organización obrera.

Para la propaganda escrita y gastos que se ocasionen carecemos de fondos y en este sentido esperamos que las sociedades contribuyan con su óbolo.

La correspondencia al secretario. Dirección de LA PROTESTA.

dirección famosa: antes, efectivamente, no le era dable disculpar sus trasnochos sino con embrollos; ahora... los ensayos por la tarde, las funciones por la noche, los pagos y... «trabajos de oficina» después... Y como se acostaba con sol, cansadísimo y se levantaba y almorzaba a las tres o las cuatro de la tarde, claro es que no podía extrañarse que, no teniendo a las ocho apetito para cenar con Aurea, no volviese y cenase en el Frontón; antes también, las fotografías de Matilde, de Amelia, de Corina... (que ya había roto, desdeñoso), velase en la indigna precisión de esconderlas guardanamente; ahora, estas otras le servían para ir decorando su despacho. «A mi querido director» — «A mi inolvidable director» — decían las dedicatorias.

Bien, un poco de ironía sentíale Alvaro a su filosofar... pero, en el fondo, excelente. Con dificultad pudieran pedirle más, en la burguesa congregación de maridos honorables, los médicos, los célebres bogados que tenían «sus Kursaals» en sus consultas. ¡Oh, el reverso de todo sistema filosófico y de cualquier doctor!

«Su-Kursaal... Su-Kursaales del Kursaal... Sus-Kur...» — El chiste no safa en su maña de ellos para los cuplés. Fue a acostarse y le pesó despertar, como siempre, a Aurea... Le pesaba por

Avisos varios

Liga de Educación Racionalista

En el local de esta institución, Alsina 1565, todos los martes, de 8 y media p. m., a 10 y media p. m., en punto, se llevarán a cabo una serie de «lecturas populares» a cargo del camarada Jacobo Zimmermann.

La C. T. A. de la Liga de Educación Racionalista comunica a los que han entregado dinero para la fundación de Bibliotecas Infantiles se sirvan pasar por su secretaría a fin de retirarlo, puesto que, la señora Mercedes Gauna, única iniciadora de las tales bibliotecas, no forma ya parte de la Comisión.

La Liga de Educación Racionalista comunica a todos los centros y cuadros que quieran dar funciones en su beneficio, que los aceptará únicamente y siempre que no haya baile.

Clases de Esperanto

Continúan los cursos de Esperanto los lunes y viernes en la sociedad de Oficios Varios de Piñeiro, calle General Domínguez 829 (Avellaneda) y en el local de la Liga Racionalista, Alsina 1565, los miércoles y viernes.

Dr. Juan Emiliano Carulla

El doctor Juan E. Carulla comunica a los compañeros y a los que han solicitado la dirección de su Consultorio, que éste es Méjico 932 de 1 a 3 p. m.

Brisas Libertarias de Montevideo

Este centro de estudios sociales, pone en conocimiento de las agrupaciones y periódicos que mantengan correspondencia con él, que ha trasladado su secretaría a la calle Mimi 752, Montevideo.

Agentes en la Capital

Boca y Barracas. — Conductores de Carros, M. de Oca 1672. Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Girbone 789. Liniers: Nicasio Bayon, Rivadavia, 10.475. Nuevos Mataderos. — S. Ortega, Ojeden 3075.

que venía rendido... porque ella sola entonces despabilarse por un rato... y en el libro de Havelock serviría para explicar, por cuanto de concerniente a él pensase Aurea, la marital continencia que le iba aumentando el destino... «Mira—acostumbraba a lamentarse — me abruma el trabajo! ¡Aquello es un Ministerio donde yo solo fuese el escribiente!» — La previsión era inútil... Aurea no pensaba nada, sin duda. Feliz y afortunado, torcía pronto la llave de la luz y seguía durmiendo. — Le creía.

¿Le creía? ¡Oh, Aurea vivía una vida singular... una dulce vida que tentaba como hechizada con una paralización del tiempo y del espacio en un limbo de calma! Ni sufría inquietudes, ni podría afirmar que pensaba con su pensamiento—caída a la infinidad de aquella fraternidad divina con Marieta y con Luis.

Difíase que pensaba con ellos y por ellos, y a través de ellos, o que ellos pensaban y sentían ella misma—no sin haber tenido Aurea que maldecir sus propios pensamientos y corazón. Infiltrada de infamia por la de otros, también a su vez había querido infamar a los altísimos hermanos. En los primeros días de su intimidad, cuando pudo ir, apreciando llena de asombro, llena de espanto, el inmenso cariño de ellos... los creyó amantes... por una aberración tanto

Agentes de LA PROTESTA

Francis. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Charnpaigne-Première, Paris. Montevideo (R. del Uruguay). — Arturo Pampin, Mercedes 1732.

Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.

Rosario. — Comité «La Protesta», Cortada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Caffero, calle 59 entre 5 y 6, número 536.

Már del Plata, Comité «La Protesta», San Juan, 1954.

Las Flores, (F. C. S.) — Fausto mural, General Paz 463.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Marcos Paz, prolong. al Oeste 2.ª cuadra.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380/ Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez, Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Maldonado. — Rogelio Bario, Punta Alta, José Donatelli, B. de Irigoyen 239.

Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Avenente 660.

Huínca Renancó. — Rafael Orsi, Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Máximo Paz. — Juan Pasarsas, Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Cruz del Eje. — Leopoldo Toranzo, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Bolívar. — Martín Lanzinetti, Lomas de Zamora. — Francisco Góniz, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gómez, Jujuy. — Antonio Gimenez, Belgrano 52.

Paraná. — Florencio Zapata, Monte Caseros 182.

Territorio del Chaco. — Cayetano Escobar, Resistencia.

San Fernando, Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander, Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herrera.

La Banda. — Luis P. Vieta, Santiago del Estero. — Angel A. Bustanante, Libertad 7.

San Juan. — E. Esquivel, Caseros 568.

Córdoba. — Francisco Moll, almacén Port Arthur, Rivadavia y Rincón.

Río Cuarto. — Mario Comín, Bulevar Roca y Sarmiento.

Posadas (Misiones). — Solari Romano.

más monstruosa cuanto que Marieta era una niña! Todo, por horrible y absurdo que fuera, y aun delante de la faz angelical de la muchacha, debía esperarse de este extraño mundo de artistas tan absurdo como horrible. Marieta sabía de cortesías y dedicaciones impropias de la llaneza familiar. Marieta adivinaba por las puerias, el soplo de aire que pudiera molestar a Luis y vigilaba en la lumbre y en la luz el modo mejor de ponerle el parafuego a la pantalla. Marieta se disgustaba mimosamente si él no comía a la mesa cuanto ella le brindaba, y le besaba y le abrazaba como si ambos fuesen mujeres o chiquillos. Y todo esto, y aun lo que Aurea no podía advertir, lo proclamaba ella misma con un impudor valeroso. — «Si Luis se muriera—habíala oído a solas y llorando con desconsuelo muchas veces—no sé... no sé... ¡Creo que yo me moriría!».

Luego, pronto también—pues no había medio sino de salir o caer de lleno en tal horror al poco tiempo—, la devoción de Marieta, aquella cortesía delicadísima tendida igual al trapo con la amiga, y con el piano, y con el arpa, y con las flores del jardín... le dieron a Aurea la indestructible persuasión de que se trataba de dos hermanos modelos, como debían serlo en una familia de artistas... (Continuará)